

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa.  
Esquelas de funeral a precios equitativos.  
Talleres: Plaza de Aguirre, 2.  
No son devueltos los originales

Periódico independiente

FRANQUEO  
CONCERTADO

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia

SUSCRIPCIÓN: Año.  
España, seis pesetas.  
Extranjero, doce id.  
Número suelto, diez cts.  
PAGO ANTICIPADO

La correspondencia al Director.

SORIA 17 de Noviembre de 1932.

Director: Marcelo Reglero Pérez.

INSISTIENDO

## Ante la crisis de trabajo.

Hemos dicho repetidas veces que el reparto de trabajo entre los obreros sorianos no se hacía con la debida legalidad y hoy nuevamente insistimos acerca de tema tan interesante.

El trabajo en Soria no se reparte con la legalidad conveniente y ello no solamente perjudica al obrero radicado en la ciudad, sino también a Soria en general.

En este aspecto hemos de estar completamente de acuerdo con el gobernador saliente Sr. Puig Espert, quien siempre que recabó del Estado cantidades extraordinarias que consiguió, nos decía: «Esto para los obreros de Soria, primero; si hay sobrante, a repartir entre los demás».

Y es lástima que esta característica tan apreciada por todos los ayuntamientos de España, en Soria, carezca de valor.

Obligan estas líneas el paro entre numerosos obreros sorianos, con el contraste de que de los ochenta (en números redondos) que trabajan en las obras del Viaducto para la línea del Castejón, más de setenta son forasteros.

Nosotros que no queremos ser más buenos ni más malos que los ciudadanos del resto de España, pedimos que por lo menos con nuestros obreros, con los trabajadores de la ciudad, se guarden las debidas deferencias, ya que para el mejoramiento de la crisis obrera local son las cantidades que todos los ayuntamientos recaban o invierten de sus respectivos presupuestos.

Véase sinó lo que hicieron con nuestros obreros en Andalucía y lo que hizo Bilbao, y lo que ahora indican respecto a Madrid todos los rotativos madrileños.

Que cada palo aguante su vela, y no va más por hoy.  
Marcelo

Garganta • Nariz • Didos  
Durante los días 14, 15 y 16 del mes de Noviembre pasará su Consulta mensual en el Hotel Comercio, de 10 a 1 y de 4 a 7. el especialista  
DR. BRIEVA

POETAS DEL PORVENIR

## NOVIEMBRE

Mes de las nostalgias y melancolías,  
del cielo brumoso do se oculta el sol,  
de las noches largas, de los cortos días,  
con signos que anuncian de invierno el rigor.

Desnudos los árboles fantasmas semejan  
que hacia las alturas extienden los brazos,  
cuando aire los mueve parece se quejan  
añorando suaves y blandos regazos.

Las aves canoras que ayer de alegría  
la vida aldeana con trinos poblaban  
marcháronse todas con algarabía  
fríos ya los nidos que las cobijaban.

Es llegado el tiempo de la sementera,  
de enterrar amante la humilde semilla  
que de su sepulcro en la primavera  
crecerá a los besos del sol de Castilla.

Cuando se va el día tocan las campanas  
llenando sus sonos los campos desiertos  
y evocando en todos figuras lejanas  
de seres queridos ausentes o muertos.

Mes de los recuerdos amargos y tristes,  
de las tierras pardas, sin gayos colores,  
que con negro manto todo lo revistes,  
de llantos y rezos por muertos amores.

Amado FERNANDEZ HERAS

## CHINITAS AL DUERO



Respondiendo a una cuartilla

Sin duda habrá creído «Hugo»—y le cito por el pseudónimo para demostrarle que sé ser discreto—que aquella cuartilla suya tendría una contestación inmediata. Como cosa sin importancia la leí, y como tal, cayó en el olvido hasta hoy, y digo hasta hoy, porque hablando con unos amigos, nuestra conversación recayó sobre los hombres de talento. Empezamos a barajar nombres, algunos de los cuales vinieron a nuestra memoria inmediatamente. Otros tuvieron menos suerte. Pero a égrege, usted fué de los primeros. Y qué grato resulta hablar de los genios. Y si éstos han tomado parte activa en la política, el placer es aún mayor.

Por eso usted estuvo en nuestra boca durante algunos minutos.

Qué minutos aquéllos. Siempre los recordaré.

Empezamos a repasar su historial de hombre liberal, ese historial que escuchamos más de una vez de sus labios y que hemos seguido a través de las galeradas, esas galeradas de que usted hablaba en su cuartilla, y en las que desde luego no hemos de fijarnos cómo nos aconsejaba; pero es que resulta—y esto va desde luego en beneficio suyo—

molesto para trabajos de gran envergadura como son los suyos, que el cajista altere una letra. Así cuando usted los retrataba de manera tan admirable la vida de aquél abuelito calvo, el cajista que sin duda tendría alguna cita, dióse bastante prisa en componer, y el abuelito calvo resultó un abuelito clavo.

Reimos la errata y volvemos a recordar su pasado político, el pasado político que casi tocamos con las manos, y del que todos tenemos tan triste recuerdo, y ¡oh sorpresa! encontramos numerosos artículos, todos ellos bellísimos, dedicados a ensalzar la obra del general que durante algunos años rigió los destinos de nuestro país. ¡Qué excelente artista del elogio era V! ¡Qué galanura en el estilo! Cuánto he sentido que esa cuartilla que yacía olvidada para mí, fuese tan chabacana, y tanto es así, que me ha hecho suponer que no fué usted quien la escribió, ¿verdad que no? Fué, no hay que dudarlo, una equivocación; tal vez sería de algún principiante que quería polémica y unas prisas de última hora en el ajuste obligaron a poner su firma. Yo lo he comprendido en seguida y por eso le disculpo. ¡Por algo es usted un talento! Pero o que sí me apena—porque hace desmerecer un tanto su vida política—es este último salto. Iba usted bien, perfectamente bien, se había llegado a marcar un sendero diáfano, un sendero que le llevaría hasta la meta de su ideal, pero—y esto es lo tris-

te—volvió a retroceder. Le sucedió como a aquél pobrecito que un buen día salió de su pueblo y empezó a caminar por la vía del tren en busca de otras tierras. Así llevaba recorridos muchos kilómetros cuando de pronto, al llegar a un recodo, se encontró ante un túnel y se detuvo pensativo, hasta que al fin se introdujo bajo el vientre de la montaña. Al cabo de un rato empezó a pedir auxilio y más tarde, como loco salió por el otro extremo de aquel ojo negro. Ya libre de aquella obscuridad respiró fuerte. ¡Aquello era lo suyo! Después, cuando lo recordada, siempre decía para sí: ¡Con lo fácil que hubiese sido un pequeño rodeo!

Han pasado unos minutos. A solas ya, recuerdo aquellas palabras suyas o de otro, que no se como agradecer, porque eso sí que fué amigo Hugo, una confesión sincera. ¡No tiene talento!

Es verdad si lo tuviera, sabría aprovecharlo, y como yo, otros, y entonces aprenderíamos a leer su femenina, su cuartilla y sus sugerencias, porque la verdad sea dicha, tiene usted monopolizada una parte de la prensa y a cuyos trabajos sabemos desde ahora que no es permitido hacer observaciones.

Dentro de algunos años, cuando yo pase por la Dehesa llevando de la mano algún niñero, nos detendremos—léngalo por seguro—ante una mole de piedra en la que debajo de un busto se leerá: «Al paladín de la retórica y gran talento».

Y yo más niño aún, cogeré, sin que me vean, algunas florecitas y las dejaré caer al pie de la estatua, y a los pocos pasos me calaré las gafas y me pondré tranquilamente a leer el periódico.

MISTER CABREJAS

Desde Buenos Aires

El Centro Soriano de Luján celebró el día de la Raza

Con un banquete de más de 150 cubiertos celebró la prestigiosa institución del epígrafe el Día de la Raza, realizado con la presencia del Sr. Intendente Municipal y representantes de otras entidades.

En un ambiente de franca alegría transcurrió la comida, hablando a los postres el Presidente del Centro Sr. Andrés Nuño, contestando el Sr. Intendente Municipal D. José R. Naveira con un elocuente discurso.

A continuación y a pedido de la concurrencia hal laron el Presbitero Peña, el representante de la Sociedad Italiana Sr. Emilio Poleschi y el Sr. Jorge F. Dillon quienes fueron muy aplaudidos.

A continuación transcribimos el

discurso de nuestro activo representante D. Andrés Nuño:

«Señor Intendente Municipal. Señores representantes de las sociedades Francesa, Italiana, Centro Obrero, Círculo de Obreros y España Republicana:

Una vez más conmemoramos hoy esta fecha, que recuerda la magna obra realizada por un genio inmortal que en un gesto heroico en fila la proa de sus naves hacia la conquista de un mundo desconocido e irreal para los incrédulos; real y acariciado por Colón, que no vacila ante la burla, incomprendido va hacia él; es su mundo soñado, el que sus cartas náuticas afirman y alientan a emprender la ruta.

No podía faltar en ella un gran corazón de mujer, la augusta reina Isabel la Católica que apoya sus proyectos y entrega sus joyas en un gesto de segura convicción hasta ver enfiladas las carabelas que forman la expedición inmortal, magnificada hoy a través de miles de años y que en un día inolvidable bautizó estas tierras con el nombre de la enseña española, plantada en su seno virgen, como traunto del amor y civilización.

Señores, el Centro Soriano rinde hoy su homenaje de admiración y recuerdo, sintiendo con íntimo orgullo como en toda América se festeja este día, sintetizado en una frase que nos llama a la fraternidad, a la concordia. Día de la Raza: Hermanos sin distinción en el idioma, en la tradición caballeresca, y en el alentar de grandes ideales, que lleva al triunfo la gran familia Hispano Americana.

Por su eterna unión, por una concordia indestructible y por la tradición sagrada, levanto mi copa en un brindis todo emoción y respeto por el gran día que festejamos.

He dicho»

## TEATRO PRINCIPAL

Sábado.—MODA

La más extraordinaria comedia de aventuras, amors y peripecias.

## ¡Vaya mujeres!

por Víctor Mc Laglen, Edmundo Lowe, Greta Nissen, El Brendel.

Domingo:

## TRADER - HORN

La película milagro, la mas bella y emocionante producción de todos los tiempos.

EXITO NUNCA VISTO, confirmado por millones de espectadores.

NOTA.—Este grandioso film solo se proyectará este día.

OTRA.—Las localidades numeradas, con igual precio para las tres sesiones, quedarán puestas a la venta desde el sábado.

# LA CULTURA ES LA PAZ

Todo hombre debe aspirar, desde que tiene uso de razón, a los quince o veinte años, cuando se forja y determina de un modo definitivo su carácter, a constituirse en hombre libre que supone tanto como hombre culto.

Una vez convertido el niño, el adolescente, el joven en hombre libre ya, puede decidir por su propio impulso y con plena capacidad y conciencia su destino, puede sin miedo o recelo «autodeterminarse», como ahora se dice. Así las cosas con su caudal de cultura y sentido común, irá modelando su espíritu amplio, comprensivo y tolerante en normas seguras de sensibilidad y correspondencia, consubstanciales a todo ciudadano, comprensivo y razonable.

Estamos sin duda los españoles en trance de transformación radical. Todo extremismo, nos conducirá fatalmente a la pasión violenta. Debemos procurar ante todo una disciplina social y educadora, pulimentando y suavizando nuestras costumbres y nuestros actos, para que de un modo escalonado, gradual y armonioso, el hombre no sea el lobo del hombre, para transformarse en su colaborador y amigo.

Con exclusivismo, violencias e intolerancias nos desviaremos del amplio y acogedor camino de la cultura, maestra de la vida y de nuestro verdadero destino. Por qué no ensayamos un medio de convivencia social, entre los hombres, entre las naciones, colocando en el convenio como primera condición, el desarme, garantía de seguridad y la prescripción de todo medio violento o destructor?

La Sociedad de las Naciones no puede o no acierta a buscar una solución humana al magno conflicto mundial que nos permita vivir, sino como ángeles, siquiera como hombres cultos y razonables. Indudablemente, se precisa mayor tiempo en el curso de la Historia para llegar a la cumbre de la civilización. La espada de Breno sigue amenazando en el horizonte y sigue desgraciadamente, siendo una gran verdad el grito airado de los vencedores, reclutados en la izquierda, en la derecha o en el centro, como si el espíritu del mal triunfara indefinidamente. ¡Ay!, de los vencidos se clamaba antiguamente, y el mismo grito se oye ahora como triste recompensa a un mayor grado de civilización y avance.

No renegaremos de los beneficios de la cultura; no dudaremos nunca de su necesidad imperiosa, pero advertimos su paso lento y silencioso. La inquietud del mundo se palpa. Figura tan relevante como Lloyd George, célebre estadista inglés, uno de los autores del Tratado de Versalles, señala el peligro inminente de una nueva guerra europea. Van siendo inútiles, afirma, cuantos esfuerzos hemos hecho para evitarla. ¿Hemos olvidado el pacto de Kellogg? ¿Era vana aquella magnífica promesa a Locarno firmada por cincuenta y seis naciones que declararon solemnemente, que la guerra no volvería a producirse? El mencionado estadista prosigue: «Yo fui uno de los firmantes del Tratado de Versalles y uno de sus cuatro autores». Es deber suyo defenderlo y observarlo, pero en ese tratado, dice, ofrecimos y garantizamos a Alemania que si desarmaba en las condiciones que fijaba el pacto: los vencedores seguirían su ejemplo.

Alemania cumplió su compromiso en aquel entonces, pero otras naciones faltaron a su palabra y lejos de disminuir sus armamentos, como prometieron, los han ido aumentando incesantemente.

Confirma el estadista inglés: el mundo se halla actualmente en situación tan crítica que nadie es capaz de prever lo que pueda ocurrir. Si los pueblos vuelven a dejarse arrastrar otra vez como en 1914, la guerra volvería a cubrir el mundo de horror y de oprobio. La Sociedad de las Naciones no podrá evitarlos, pero los «pueblos sí pueden evitarlos».

Decía el poeta: el cielo en tanto sigue su curso imparcial por que hasta el fin le es igual nuestra risa o nuestro llanto.

Inquietud, zozobra, guerra, sectarismo, todo es violencia, y es deber nuestro desterrarla de toda ideología política y social.

Es el miedo colectivo lo que impulsa el desgobierno, la aberración y el extremismo insano y perturbador. El miedo colectivo, la intranquilidad, ese pánico derrotista de nuestra voluntad ha de tener su fin y remedio mediante una educación apropiada y vigorosa. No empequeñecer nuestra personalidad y destino, esperándolo todo del maná del Estado para encararnos con él y exigirle que nos haga buenos, sabios y previsores.

Pongamos los fueros de nuestra voluntad a toda prueba, para conducirnos como ciudadanos dignos y serenos, incapaces de engañarnos y engañar al prójimo. La sencillez tiene un defecto de origen y preciso es evitarlo. Como decía un insigne escritor recordando a los galatas predilectos de Pablo apóstol. Los galatas eran gentes sencillas y por tanto fáciles de engañar y vencer, el último orador que les hablaba los sedujo y el iracundo ex-tejedor decía a los galatas cosas bien sabrosas, exactas y precisas, que bueno es tener a cuento en unos tiempos de transformación o confusión. Tan necios sois, exclamaba elocuente el apóstol, que habiendo comenzado en espíritu acabáis en carne. Oídme bien. Si en cualquier ocasión, alguno, aunque fuese yo mismo, os dijera pensamientos contradictorios y corruptos, confundirlo y anatematizarlo. Si sois llamados al disfrute de «la libertad», cuidad de no conseguirla por medios prosaicos o violentos, sino por el espíritu. Sujetarnos al impulso de cualquier sectarismo o cerrilidad intransigente, es renunciar a nuestra personalidad y ciudadanía. No hay capitán o conductor de muchedumbres, por alto que esté, que tenga el don de la

ubicuidad y sea indispensable su existencia para la organización y buena marcha de una sociedad, de un pueblo.

Podrá ser más o menos relevante o necesario; nunca indispensable, cuando la cultura media de los hombres los hace aptos para la vida digna y provechosa de sociabilidad y cooperación. Todos los caudillos que se aferran a encuadrar los hombres como esclavos, contra viento y marea, a una ideología política y social rígida y opuesta a la expansión humana de nuestra individualidad, se estrellarán fatalmente en la roca viva de la verdad, de la realidad palpitante y eterna que nadie puede monopolizar.

La convivencia y armonía de todos los hombres formando sociedad, relegando a las páginas de la historia, el motín, la algarada, la guerra o la revolución, solo se conseguirá con una política desinteresada que tenga como base y sólido fundamento la educación de la voluntad, es decir, la cultura para la paz, rigiendo nuestros destinos.

PINDARO

## La Miseria en la U. R. S. S.

La R. S. D. «Korrespondenz» de Berlín, publica la siguiente carta de Moscú, el contenido de la cual no deja de tener un interés altamente impresionante:

«El abastecimiento del mundo obrero ha ido de mal en peor durante estos últimos meses. Yo trabajo en uno de los grandes talleres de Moscú, cuyo economato era antes uno de los mejores surtidos, hasta el extremo que los obreros de otras industrias nos envidiaban. Pues bien: ahora en nuestra Cooperativa-economato no podemos proveernos más que de pan, en dos libras por día, y tres veces al mes de carne, siempre que cada adquisición no pase de doscientos gramos. Todos los demás géneros y comestibles imprescindibles para la vida está uno obligado a comprarlos en los almacenes de comercio corrientes y, como éstos no abundan, el abuso es palpable y no queda sino el mercado libre.

Pero en esto los precios, de día hasta cifras inconcebibles, son, prácticamente y absolutamente, inabordables.

Yo gano, por un trabajo muy duro y en calidad de obrero de choque, 150 rublos mensuales, cantidad a todas luces insuficiente para que mi familia y yo medio podamos subsistir.

Según las últimas noticias recibidas de Leningrado, de Kharkov, de Stalingrado, aun para obtener una miseria ración de pan es indispensable hacer durante horas ho-

ras enteras colas que suman hasta 800 y mil personas.

En los grandes establecimientos metalúrgicos, llamados Octubre Rojo, los obreros sin familia se han pasado hasta seis días sin recibir un gramo de pan.

Un obrero que se permitió quejarse, un poco acremente, de la terrible situación, ha sido excluido de la comunidad obrera de la fábrica y desde luego, no encuentra medios de subsistencia; y unos cuantos compañeros, que han hecho intención de defenderle han sido amenazados con correr la misma suerte. De manera que solo queda al obrero el recurso de protestar por medio de la producción restringida, del «sabotaje» clandestino o haciéndose pasar por enfermos»

## LOS SEGUROS SOCIALES

II

En los diversos aspectos que el Seguro en general se desenvuelve en conexión con lo que se ha dado en llamar problemas sociales y que la inmensa mayoría define en el fundamento de las entidades de resistencia como justificación de la lucha de clases, aparecen agudizados desde hace años problemas que bien por falta de ambiente, por

imprevisión o por carecer del organismo adecuado, queda el individuo entregado a la adversidad por tiempo indefinido; tal sucede con algunas profesiones que sin tener el carácter de eventualidad o de trabajo de periódica intermitencia como en los manuales, se dejan sentir igualmente la crisis de forma agudizada.

La ley de accidentes del trabajo ampara al obrero con cierta amplitud dentro de los límites de la legislación, pero no le pone a cubierto del agotamiento lento que se experimenta en determinadas profesiones, como los tipógrafos y los pintores, que se calcula en un coeficiente del 20 por 100 en la proporción al de los tuberculosos; las enfermedades del estómago y del riñón sin contar la miopia progresiva que en muchos casos termina en cataratas, tienen su cebo principal en el sedentarismo y la inmovilidad en los empleados de oficina en general que consumen una existencia efímera y completamente oscura sin vislumbrar ventajaredentora, como no sea en los que tienen la de servir al Estado, que algo más humano les confiere jubilaciones o excedencias más o menos amplias, pero que en el orden particular dependiendo de empresas o excedencias más o menos amplias; pero que en el orden particular de empresas o de individualismos, se hallan en indefensión lamentable. Los dependientes de comercio, los de laboratorios y otras profesiones que requieren una jornada intensiva y una posición que les impide estar sentados, son presuntos enfermos de la próstata o de la vejiga al cabo de cierto tiempo, y, sin embargo, cuando estos individuos llegan a la cincuentena y como es consiguiente en raros casos, se da el verdadero accidente del trabajo tal como queda definido en los cuadros sintomáticos de la ley actual y no cabe esperar indemnización de ningún género. En suma un cuadro de tristeza que tiene su danza macabra en los linderos de la miseria.

Muchas otras profesiones y diferentes aspectos en el orden social y económico surgen al pensamiento de los que miran de frente sin sectarismos las cuestiones económicas y que ofrecen un campo de experimentación al legislador y a las entidades aseguradoras, para

## BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

Domicilio social: Madrid, Alcalá 14 y Sevilla 3 y 5

Capital social autorizado.--Cien millones de pesetas. Reservas.--53.465.595'31

Consejo de Administración:

OPERACIONES.—Cuentas corrientes con interés.—Créditos personales.—Descuento y cobro de letras sobre España y el Extranjero.—Préstamo sobre valores.—Descuento y cobro de cupones.—Giros y cartas de Crédito sobre España y el Extranjero.—Giros telegráficos.—Depósitos de Títulos, Valores y Objetos preciosos.—Compra-venta de monedas extranjeras.—Ordenes de Bolsa, etc., etc.

CAJA DE AHORROS Intereses: 4 por 100 anual abonados por semestres en 30 de Junio y 31 de Diciembre

Imposiciones a plazo.-- Abonamos hasta el 4 y medio por 100 anual

370 Sucursales en España y Marruecos

Sucursal de SORIA:

Plaza de Aguirre, núm. 4.-(Palacio de los Condes de Gómara)

Sucursales en la Provincia:

Agreda: Plaza Mayor, 7.

Burgo de Osma: Universidad, 1.

operar si se quiere de lleno una transformación radical que haga la vida menos dura dentro de los preceptos bíblicos, encauzando los múltiples problemas que de ella se derivan por los derroteros de la previsión, extendiendo sus ramas a todos los órdenes de la sociedad.

La previsión, que en nuestro país es campo abonado desde hace muchos años, ha dado origen a la creación de sociedades con garantía y alta solvencia en el aspecto del ahorro con reintegración a fecha fija y que suele oscilar de los diez a los doce años, o en régimen del seguro de vida a prima fija, en condiciones más o menos amplias dentro del articulado de las pólizas de cada Compañía; pero siendo tan vasto el aspecto de esta cuestión, se hecha de ver la necesidad imperiosa de la parte concerniente a la previsión en el caso de inutilidad parcial o total, por las causas a que antes apuntamos, y que quedan completamente al margen de la ley de accidentes del trabajo como asimismo del sistema del ahorro. Se estudia actualmente y en ello llevan hechos algunos trabajos de iniciación los Colegios Médicos de España, sobre el seguro de enfermedad, en el cual al parecer, tratan de incluirse las causas de enfermedades que inutilizan al individuo para el trabajo y que a nuestro juicio han de ofrecer en la práctica grandes dificultades para establecer una catalogación científica adecuada y origen posible de discusiones entre elementos contrapuestos sobre las causas dimanantes de la misma con vistas a eludir el compromiso contraído.

Elementos autorizados en el ramo de Seguros, son de opinión que esto puede abordarse por el régimen de previsión, estatuido por las mismas Compañías de Seguros y a las que el Estado debe prestar el máximo apoyo para su fomento descargándose de una tutela que solo conduciría al aumento del funcionalismo pues sabido es que el Estado puede ser un gran fiscalizador por su alta autoridad, pero no suele resultar el mejor patrono ni el mejor administrador. En el aspecto de la previsión, es opinable que debiera establecerse con carácter obligatorio por parte de los empleados y de las restantes profesiones liberales a quienes no pueda alcanzar la ley de accidentes del trabajo, una especie de Seguro combinado en que la entidad patronal aportara una pequeña parte para cubrir estos riesgos y descontara de su sueldo al propio tiempo una cuota fija mensual al empleado, funcionario u obrero, que permitiera dentro de un plazo determinado, al llegar la inutilización total o parcial de éste, la entrega de una indemnización que sirviera de lenitivo a la adversidad; algo así como lo que en el orden genérico de determinadas profesiones, se practica bajo el sistema de socorro mutuo, donde se da el caso de sociedades integradas por personas tan modestas como los auxiliares de farmacia y la de porteros de Madrid, que en caso de enfermedad, inutilidad o fallecimiento, acude generosamente en auxilio de sus hermanos. Esto es: la previsión como norma, en uno de los aspectos más interesantes de los muchos de que hay que tratar.

José Cebos de Arcos.

Lea usted siempre El Porvenir Castellano

La Junta Provincial del Turismo

Agradecemos en lo que vale al Sr. Secretario de esta entidad los ejemplares de la nueva edición del folleto «Indicaciones útiles para el viajero», impreso en Santander.

El citado librito, muy bien presentado, podía haberse impreso de la misma manera que en Santander en cualquier taller de Soria.

¿No le parece esto más equitativo a la Junta provincial de Turismo?

CINE IDEAL

Cada jueves una película de éxito seguro.

Hoy sensacional estreno

Papá por afición

por Warner Baxter y Marian Nixon Una película que despierta como ninguna otra la alegría del vivir. ¡¡GRAN ÉXITO!!

UNA CARTA

Sr. Director de PORVENIR CASTELLANO:

Mi distinguido y bondadoso amigo: En virtud de la Ley del 8 de Septiembre último, modelo de comprensión y generosidad políticas, el Excmo. Sr. Ministro de Justicia se ha dignado jubilarme a petición propia. Ello me obliga a abandonar Soria, con el sentimiento natural de quien ha sido objeto continuado de los más caros afectos y consideraciones.

Ante la imposibilidad de despedirme de todos mis amigos y conocidos personalmente como hubiera sido mi deseo, me tomo la libertad de suplicarle que se sirva insertar estas líneas en el periódico de su distinguida dirección, al efecto de expresarles que me marcho de Soria, con el recuerdo de sus nobles y cariños; con la gratitud más extremada.

Reciba V., Sr. Director, con las gracias, y todos mis amigos y conocidos por su conducta, el testimonio del reconocimiento más profundo por la infinidad de atenciones con que se han dignado honrarme durante mi inolvidable permanencia en Soria.

José Boza Morano

Soria 11 de Noviembre de 1932.

OTRA CARTA

Señor Director de EL PORVENIR CASTELLANO.

Muy señor nuestro: agradeceremos a V. la publicación de las siguientes líneas que remitimos con esta fecha a los demás periódicos locales.

Gracias anticipadas

Por el comité Pro-Presos Claudio Cascante

¿A disposición de quién se hallan nuestros compañeros presos?

Desde el día 4 del presente se hallan encarcelados en la prisión de nuestra capital más de quince compañeros sin otra causa que la

CONGORILA

sabrás lo que es una película de la Selva Africana La única película cuyos sonidos son naturales.

de haber sido señalados por los agentes de la autoridad.

Nos consta que ninguno ha sido procesado y a pesar de haber transcurrido más de las 72 horas que de termina la ley continúan encarcelados, poniendo como pretexto para su retención el que todavía no se haya solucionado el conflicto de la Muedra.

¿Qué tiene que ver la prisión de nuestros camaradas con el encioso asunto de la Muedra provocado por Beamonte?

Esperamos que en nombre de la justicia sean puestos en libertad inmediatamente nuestros compañeros.

El comité Pro-Presos

NOTICIAS

La azucarera de La Rasa

Con motivo del acuerdo del Consejo de Administración de trasladar a León la fábrica Azucarera de La Rasa, entre los numerosos obreros de esta comarca que forzadamente han de quedar parados, existe el consiguiente disgusto.

Los pueblos interesados para que no se lleve a efecto esta resolución han nombrado distintas comisiones, y algunas de ellas coinciden en Madrid con el vicepresidente de nuestro nuevo gobernador señor Campos, motivado por el mismo asunto.

El Sr. Campos y una comisión del Burgo de Osma han visitado al señor ministro de Agricultura y se espera con la natural impaciencia el resultado de estas gestiones.

El Sr. Arranz, consigue del Gobierno cuatro mil pesetas para Arcos de Jalón

El Sr. Casares Quiroga comunicó días pasados al diputado por la provincia de Soria don Gregorio Arranz, que atendiendo a su requerimiento había concedido una subvención de cuatro mil pesetas para los damnificados en la tormenta de Arcos de Jalón.

Del Ayuntamiento

Una comisión del Concejo soriano integrada por el alcalde señor Royo, secretario Sr. Sánchez Malo y administrador de la Mancomunidad Sr. Hernández ha salido para Madrid con el fin de ver de conseguir del ministro de Agricultura la resolución de peticiones que nuestro Concejo tiene formuladas.

Las tarifas ferroviarias

Reparto del 3 por 100

Se ha dispuesto que las cantidades recaudadas desde el 15 de Agosto al 30 de Septiembre del corriente año, por el 3 por 100 de aumento en las tarifas ferroviarias sean distribuidas entre las respectivas compañías para que éstas abonen a sus agentes los suplementos de sueldo en forma de gratificación.

Corresponden a la Compañía de Soria-Navarra 4.124 pesetas y a la del Santander Mediterráneo 19.222.

Nombramiento de Académico

La Academia Nacional de Farmacia, ha nombrado Académico correspondiente a D. Angel Terrel Cuevas, Farmacéutico de Covalada.

Le damos la más cordial enhorabuena por el nuevo triunfo, que viene a recompensarle en sus estudios de la Botánica por la que tanto cariño siente.

Teatro Principal

El sábado pasará por la pantalla de este concurdo salón la grandiosa cinta Fox «Vaya mujer» interpretada por Victor Mc. Laglen Edmund Lowe y Greta Nissen.

Para el domingo anuncia el extraordinario acontecimiento cinematográfico y nunca igualado en el cine con la proyección de TRADER-HORN la película milagro de la Metro conseguida después de dos años de esfuerzos titánicos.

Cine Ideal

Por el enorme éxito que está alcanzando la película «La lotería del diablo», anunciada para hoy, no ha podido salir de cartel y en su consecuencia la Empresa se ha visto en la precisión de sustituirla por otra de riguroso estreno en España, se titula «Papá por afición» y está interpretada por Warner Baxter y Marian Nixon.

El domingo el sensacional estreno de «Chica bien», admirable producción hablada en español. Es la historia de un boxeador con dinamita en los puños, pero un angelito comparado con la chica de sociedad de quien se enamora.

Los automóviles

La vecina de Nafra la Llana, Victoriana Soria López fué arrollada días pasados por una camioneta en término de Abejar, y tan graves fueron las heridas que recibió que una hora después del suceso dejó de existir.

El artefacto es propiedad del vecino de Navaleno Inocencio Andrés de Miguel.

Próxima boda

Para el matrimonio que en breve han de contraer, ha sido pedida la mano de la estimada señorita Felisa Hernández Domínguez para el también estimado joven soriano don Francisco Perlado.

Natalicio

Con toda felicidad ha dado a luz un obuto niño la esposa de nuestro buen amigo don Francisco Maza.

Tanto la madre como el recién nacido continúan en perfecto estado de salud.

¿Es el amor una cosa y el matrimonio otra? ¿Puede un hijo del pueblo conquistar una chica de la buena sociedad?

Vea usted el DOMINGO

CHICA BIEN

interesante película FOX hablada en español y resolverá estos dilemas

CHICA BIEN

se estrenará en el CINE IDEAL

Viajes

En la tarde del último lunes llegó a Soria el Director General de Prisiones D. Vicente Sol, al que acompañaba el diputado Sr. Serrano B. tanero. El Sr. Sol visitó las distintas dependencias de la Prisión Provincial, reconociendo las deficiencias existentes en sus locales.

Momentos después de esta visita el Sr. Sol y el citado diputado partieron para Madrid.

—Ha regresado de Barcelona nuestro buen amigo el industrial de esta plaza D. José Vicén Vila.

Han salido para Madrid, las Hermanas Bartolomé, con motivo de asistir a la Asamblea de peluqueros que ha de celebrarse en dicha localidad.

Regreso de Su Ilustrísima

Después de su visita al Sumo Pontífice ha regresado sin novedad a esta Diócesis de Osma el Ilustrísimo Sr. Obispo Doctor D. Miguel de los Santos y Gomara.

—Días pasados falleció en esta ciudad la estimada señora doña Elena Martínez García, esposa del obrero municipal don Francisco Ochoa.

Enviamos a la familia de la finada nuestro sentido pésame.

—También el día 6 rindió su tributo a la tierra el conocido soriano don Tomás Amezua Estepa, conserje que fué del cuerpo de Telégrafos en esta ciudad.

En la tarde del día siguiente se verificó su entierro a cuyo acto asistieron numerosos amigos del finado.

A su apenada viuda e hijos, particularmente a su hijo don Tomás, obrero tipógrafo, enviamos la expresión de nuestra condolencia.

CONGORILA

Aporta al cinema un caudal de conocimientos, de cosas y seres de Africa ignorados hasta la fecha.

AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que a partir del día 20 del corriente mes de Noviembre se implantará el horario de invierno siguiente, en el servicio de

SORIA-MADRID

Salida de Soria, 12'30; Llegada a Almazán, 13'21; Llegada a Guadalajara, 16'40; Llegada a Alcalá, 17'22; Llegada a Madrid, 18'8 Madrid, Noviembre 1932.

CONTINENTAL-AUTO

Pensión Numancia

(Antes «Navastur»)

Avenida Pi y Margall 16, 2.º ida.

Telf. 96 778 MADRID

Expléndida situación

Frente Palacio de la Música.

PROPIETARIO

Andrés Rodríguez

Antiguo Jefe de cocina del Hotel Comercio de Soria

Trato especial a los sorianos

Precios especiales para familias y estables.

HIJOS DE AGUSTIN BLAZQUEZ Cádiz - Jerez AMONTILLADO CARTA BLANCA Coñac Antiquary

En nuestro deseo de organizar debidamente los libros de Administración, y para no vernos obligados a borrar de las listas, por falta de pago, a ningún señor abonado, rogamos a nuestros suscriptores de fuera de Soria se pongan al corriente utilizando el giro postal.

Imp. Reglero.-Soria

Enfermedades de los Ojos

A. PEREZ TOMAS

MEDICO-OCULISTA

CANALEJAS, 5, Pral.

Teléfono 116

El automóvil : **FORD** Agencia : : : :  
 universal : : : : autorizada : : : :  
 Neumáticos Maclzoz Accesorios  
 Teller de reparaciones  
 Teléfono n.º 77 Gonzalo Ruiz SORIA : : : :

Para cuanto se relacione con este periódico en la República Argentina, nuestros lectores deben dirigirse a

**D. Andrés Nuño**  
 Rivadavia, 96. — LUJAN, f. c. o  
 Único representante

**Timoteo Ballesteros**  
 SASTRE. — Platerías, 14, Valladolid.  
 Uniformes militares.  
 Sastre de señora y caballeros.  
 Visita frecuentemente esta capital.

# El amontillado BANDERA CARTA BLANCA

Productos de Hijos de Agustín Blázquez.  
 CADIZ — JEREZ

pueden adquirirlo en Soria

- Comercio de Ultramarinos de Pedro Beltrán.
- Comercio de Ultramarinos de Francisco Benito.
- Comercio de Ultramarinos «La Flor Sevillana».
- Comercio de Ultramarinos de Sixto Morales.
- Comercio de Ultramarinos de Jerónimo Beltrán.
- Casino de Numancia.
- Círculo de La Amistad.
- Bar restaurant Plus Ultra.
- Bar Argentino.-Fernando Guisado.
- Bar Ferd.-Fausto Hortelanc.
- Gran Bar de Antonio Rubio.
- Fonda estación S.-M.
- Café El Recreo.-José Rodríguez.
- Café Imperial.-Juan Varea.
- Gran Bar Reglero.

**Cándido D. Apericio**  
 ESCULTOR MARMOLISTA  
 Construcciones en mármoles y demás piedras. Especialidad en lápidas panteones, mausoleos y sarcófagos

## SELLOS DE CAUCHU

de todas clases. Los oficiales con el escudo de la República.

En esta imprenta.

**Martín Blázquez**  
 CANTEROS-MARMOLISTA

MAGALLANES, 28. — MADRID  
 Admite trabajos para su colocación en el cementerio de Soria y en los de sus pueblos. Lápidas panteones, sarcófagos, mausoleos cruces. Especialidad en beto-queño pulimentado.

## La Colección Universal

es la biblioteca de clásicos españoles y extranjeros, antiguos y modernos, más amplia y económica que existe en idioma castellano. Las traducciones se hacen siempre directamente de la lengua originaria por excelentes escritores. Mensualmente publican cinco números, que constituyen uno o más volúmenes.

Suscripción trimestral (15 números). 7 30 pesetas.  
 Acaban de aparecer los siguientes volúmenes

Jorge Eliot: «El Molino.» tomos II y III (números 1227 a 32) Ptas 3,60

Alejandro Dumas (hijo) «La dama de las camelias» (número 1233 a 36) ptas. 1 80

Miguel Cané «Juvenilla.» números 1237 a 38) ptas 1,20

Voltaire «Historia de Carlos XII Rey de Suecia (números 1239 a 42) ptas. 2,40

Pida el catálogo de esta Biblioteca, que se vende encuadrada a la rústica y en tela o pasta

ESPASA CALPE S. A.

Ríos Rosas, 24, Madrid.

Apartado, 548.

## GRANDES ALMACENES DE MADERA

Serrería mecánica,

Cemento, yeso

Teja y Ladrillo

Se sirve a domicilio)

Exportación a provincias con camiones propios de la casa

# Domingo Modrego

Tejera 23

SORIA

Teléfono 41

EL GRAN BAR REGLERO instalado en el 4 de la calle de Canalejas, (junto a la farmacia de Morales) reúne todas las condiciones y comodidad que pueda apetecer el público.

**GRAN  
 BAR**

Además y esto es lo más interesante para el público, se sirve un exquisito café expreso; y los licores todos son de marcas acreditadas, mas sin adulteraciones de ningún género.

# Reglero

Valdespino (Jerez Quina y Amontillado) Coñac Domecq. Coñac González Byas. Coñac Agustín Blázquez Anís del Mono. Anisete Díaz Aperitivo Martini Rossi. Ron de varias marcas e infinidad de vinos finos. El famoso amontillado CARTA BLANCA

La casa de los licores de categoría

Aviso importante: GRAN BAR REGLERO recomienda el vermouth Martini Rossi, el más famoso en España y en el extranjero y garantiza su procedencia.

## Vermouth Martini & Rossi EL CAMPEON

Solamente los botellines de Martini Rossi pueden llevar monedas en la forma conocida



## Enfermos del ESTÓMAGO

después de muchos años de sufrimientos se han curado en poco tiempo con el famoso

ELIXIR ESTOMACAL

## SAIZ DE CARLOS

(STOMALIX)

Ensáyese un frasco y se notará pronto que el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curándose de seguir con su uso.

Venta: Principales farmacias del mundo.